

第2回横芝光町学校適正配置等検討委員会会議録

令和4年3月（書面会議）

＊新型コロナウイルス感染症拡大の影響により、書面会議にて実施。

＊令和4年3月14日付けで書面会議の関係資料を送付

書面協議実施に係る「意見・課題等」の提出を検討委員に依頼。

（提出期限：令和4年4月8日）

書面会議依頼者 横芝光町学校適正配置等検討委員会委員 33名

（会議出席予定者）

1 開 会

新型コロナウイルス感染拡大防止対策により本会議を書面にて開催

2 議 題

「対象となる学校」の意見収集

（1）上堺小学校と横芝小学校の統合について

（2）日吉小学校と光小学校の統合について

（3）白浜小学校について

（4）その他（ご意見）

※意見用紙に基本方針に基づく検討事項のご意見等を収集

3 次回開催日程について

令和4年5月（予定）

4 閉 会

第2回横芝光町学校適正配置等検討委員会（意見）

（1）上堺小学校について

番号	意見
①	令和8年4月の統合に向け、しっかり準備をすべきと考えます。
②	横芝小学校の新校舎の完成に合わせた統合で令和8年4月が良いと思います。
③	①上堺小学校の統合時期に関しては安全性を考えるとすべての工事が終了して令和8年4月1日が最良です。 ②一番肝心なのは通学です。大総方面と違って人数も多いので検討を重ねて欲しいと思います。
④	当面の間、複式学級は生じないものの、「町立小学校の適正規模・適正配置等基本方針」の『横芝小学校の施設整備状況を考慮しながら』と、町民アンケート「1学級あたりの人数は21人以上が望ましい」を鑑みて、令和8年度4月に横芝小学校との統合は、妥当と考える。
⑤	横芝小学校、新校舎完成時に統合は妥当だと考えます。
⑥	日吉小と同じ時期に横芝小に統合されてしまうと、白浜小が小規模小として孤立してしまいます。児童数は少ないのですが、複式学級は生じないため、白浜小と同様に児童数の推移を注視しながら、統合は先送りにした方が良くと思います。
⑦	令和8年度でも児童数の変化は少ない様ですが、横芝小学校が新しくなり、良い環境になると思われますので、新校舎が完成するタイミングで統合することは良いと思われます。
⑧	現在、上堺保育所に通っていますが、住所は栗山にあります。栗山はバスか徒歩どちらになりますか？また、上堺保育所はいつ閉園になりますか？ 統合時期に関しては異論ありません。
⑨	令和8年4月に上堺小学校と横芝小学校の統合で異議なし。
⑩	原則的には、複式学級が生じると考えられる時点で、横芝小学校との統合を検討する。 ①資料によると、現時点では令和8年度までには複式学級が生じないと予想される。 ②しかし、横芝小学校の新校舎及び施設設備が整った時点で統合への検討を考えることも必要と考える。 ③検討委員会の検討事項については、保護者及び地区住民に伝わるような配慮が必要と考える。
⑪	・横小との統合はベストだと思います。 ・時期についても令和8年4月で異議なし。
⑫	明確な時期を今年度中には決定し、報告してほしい。 現段階4年後ですが、3年後には行事等に呼んでほしい。 子供達の気持ちも2・3年前よりしっかり方向づけしたい。

（2）日吉小学校について

番号	意見
①	令和8年4月の統合に向け、しっかり準備をすべきと考えます。
②	日吉小学校、8年度に複式学級が生じると思われるので令和8年4月の統合に賛成します。
③	光小学校の工事等の計画がないようですので、日吉小学校との統合については、児童数の減少傾向ですので令和8年4月1日に検討ですがもう少し早く統合時期の考えても良いのではないのでしょうか。
④	・令和8年度には、複式学級になってしまうことを考えると、統合は必然的かなと考えます。1回目の検討委員会時にも話がありましたが4年間の中で、地域住民への経緯説明、保護者への配慮、子供達への配慮等十分をお願いします。 ・小規模校であっても1校の運営には相当の教育予算や経費が必要です。もちろん統合に当たっても、たくさんの費用がかかりますが、その分、世の中の動きに合った、教育機器などを含めた教育環境を十分に整えていただきたいと思います。 ・バスでの送迎になりますが、日吉地区は距離があり遠くですので、バスの便数、安全面、保護者への負担等に配慮していただきたいです。 ・2回目の検討委員会での話し合いに必要かどうかはわかりませんが、今思っていることを書かせていただきました。
⑤	令和8年度に『第2学年及び第3学年で複式学級が生じる見込みであることと、もしくは令和9年度に第2学年と第3学年または、第3学年と第4学年で複式学級が生じる見込みであること』と、町民アンケート「1学級あたりの人数は21人以上が望ましい」を鑑みて、令和8年4月もしくは令和9年4月に光小学校との統合は、妥当であると考えます。
⑥	複式学級移行時に統合は妥当だと考えます。
⑦	地域の声、保護者の声を大切に、日吉小学校に学ぶ子ども達にとって、より良い方向に進んでいけたらと思います。尚、令和8年に迎える「日吉小学校150周年記念（タイムカプセル開封式）」についても配慮した適正配置が話し合わせていくことを願っています。

⑧	統合される側の地域の方々にとっては、とても残念な事かと思いますが、“複式学級が生じる時期“という一つの基準があり、少子化という時代が重なってしまい、令和8年以降の児童数の見込めないのであれば統合の方向で仕方ないかと思います。
⑨	令和8年度にむかえる、日吉小創立150周年をどうするかを検討、ヒアリングした上で協議したい。この内容を無視しては話を進められないと思います。
⑩	年々児童が減っていき少人数で目が行き届く反面、グループ活動や部活動などのまとまった人数での活動は難しくなるとおわれます。令和8年に統合予定となっていますが、周りの環境を整えば予定より早く統合しても良いかと思います。
⑪	令和8年4月に日吉小学校と光小学校の統合で異議なし。
⑫	<p>原則的には、複式学級が生じると考えられる時点で、光小学校との統合を検討する。</p> <p>①資料によると、令和8年度には複式学級が生じると予想される。</p> <p>②資料によると、令和8年度の日吉小と光小との児童数の合計は266名・学級数（通常学級）は11学級と推測され、現光小学校の教室数で充当できるものと考えられる。→令和8年度を目途に日吉小と光小の統合を考える。</p> <p>③検討委員会の検討事項については、保護者及び地区住民に伝わるような配慮が必要と考える。 （母校がなくなると、地域の学校がなくなるとは地域住民にとって大きな事と考えられる。 よって、十分な説明が必要と考える）</p> <p>④統合にあたっては、事前に両小学校の児童同士の交流の機会を設け、統合後の戸惑いを少なくしたいと考える。</p> <p>※コロナの状況が落ち着いたら</p> <ul style="list-style-type: none"> ・可能であれば、合同の社会科見学や観劇等を開催する。 ・町探検等の折りに、お互いの学校を訪問する。等
⑬	光小との統合及び時期は良いと思います。

(3) 白浜小学校について

番号	意見
①	複式学級が生じないとはいえ（令和8年時点）3校統合しても横芝小と同数である。将来的には環境の向上と老朽化対策のため施設整備が必要と考えます。
②	8年度には、複式学級が生じないとのことなので、その後の児童数の増減を見てからの統合で良いと思います。
③	白浜小学校につきましては、今後の状況を考慮しますと現状で進んでいく事が困難と考えます。光小学校への統合も考慮せざると思ってしまいます。 光小学校、日吉小学校、白浜小学校 合計で400名弱になります。 現在の光小学校で工事をしないで部屋を確保できるのか？今後の検討が必要かと？思います。
④	10名以内での児童数の減少はみられるものの、複式学級が生じていないことと、町民アンケート「1学級あたりの人数は21人以上が望ましい」を鑑みても、学年によって21名の児童数があることから、上記2校とは異なり、児童数の推移を注視していき、協議を進めることが妥当であると考えます。（日吉小学校と同時期の統合でなくてもよいと考える）
⑤	3校同時にするかどうかは、光小学校のキャパ（空き教室）次第だと思います。
⑥	私が白浜小学校管内である事もありますが、資料のとおり、まだ複式学級が生じないため、児童数の推移を注視しながら、統合については先送りにしたい考えです。
⑦	少しずつ人数は減っていくようですが資料とおり今後の児童数を見ながら検討していったら良いと思います。
⑧	複式学級が生じると懸念される時期もしくは、光小学校の学級編制の状況を考慮しながら適正化を検討する方向で異議なし。
⑨	<p>原則的には、複式学級が生じると考えられる時点で、光小学校との統合を検討する。</p> <p>①資料によると、現時点では令和8年度までは複式学級が生じないと予想される。</p> <p>②検討委員会の検討事項については保護者及び地区住民に伝わるような配慮が必要と考える。 第一には「児童にとってどうなのか」と考えたいと思います。しかし、保護者や地域住民の思いも大切にしておく必要があるとも考えます。</p>
⑩	統合時期については、事務局の提示とおりで異議ありません。

(4) その他・共通 ご意見

番号	意見
①	<p>「令和の日本型学校教育」の推進に伴う</p> <ul style="list-style-type: none"> ・小学校高学年の教科担任制や35人学級の推進（R7年度までに） ・スポーツ機会の確保 <p>このことに鑑みても、統合は考えるべきと思います。</p>
②	<p>*基本方針・計画は、現在行政の進めている流れで良いと思います。</p> <p>*前回話題になった統合における服装（体操服）など無駄のないように今後、配慮検討することも必要だと思います。</p> <p>*スクールバス利用について</p> <ul style="list-style-type: none"> ・廃校になる地域の児童は利用できる。 ・現在登校している児童でもこの地域はスクールバス利用できないか検討してほしい。（要望意見を聞きました） <p>② *学校の名称</p> <ul style="list-style-type: none"> ・南条・東陽小学校の統合時どのような意見が出され決定したかお聞きしたいです。 ・私個人として、「光小学校」は、大変良いと思いました。 <p>将来を見据えたようで、また決めるにあたり人数的に平等的を感じるころを工夫した意見集約だと思いました。</p> <p>*安全通学路の検討</p> <ul style="list-style-type: none"> ・予算の都合もあるかと思いますが、委員会として「出来る出来ない」で無く出来るように進めてほしいと思います。
③	<p>現在、町所有のスクールバスが4台運行（大総2、南条2）しているが、上堺小及び日吉小が統合した際は、さらにスクールバスの台数（運行）が必要になってくることが予想される。</p>
④	<p>地域への十分な説明のもと進めていただければと思います。</p>
⑤	<p>統合により、体操服の心配をされているPTA役員の方がいましたので、前例を元に説明をしていただき、異論のないよう配慮願いたい。</p>
⑥	<p>この適正配置等検討委員会は「児童が少ない→学校統合」という内容かと思いますが、その逆で「統合されない（しない）ために児童数を増やす」という別の政策があったら良いかなと思います。</p> <p>小規模小学校管内での、</p> <ul style="list-style-type: none"> ・子育て世代の定住者を増やす。 ・出生数が増えるような政策。 <p>子供が集まる公園の設置、整備。その近辺で家を建てやすい土地の整備やアパート等の充実。など</p>
⑦	<p>大総保育所を利用させていただいていますが、大総小学校から横芝小学校へ行くことになったお母さんからお話を聞く機会がありました。</p> <p>統合の話が出てからたった1年で2回程度の意見交換で反対の意見は聞いてもらえないまま統合してしまったということでした。保育所も半年前に統合の話聞き、2回の意見交換で統合となってしまいました。保育所はまだ他にも選ぶことが出来ますが、小学校は選ぶことが出来ません。</p> <p>意見交換はもちろんあった方が良いでしょうと思いますが、すでに統合されることが予想されているのであれば、あくまで予定としてでも良いので1年前ではなくもっと早い時期から、現段階でここまで話が進んでいます等のお手紙などでのお知らせがあると良いと思います。</p> <p>その際、手紙を見た保護者の方から統合について不安なことなどのアンケートをとり、そのアンケートの意見を基に学校での意見交換をした方が良いでしょうと思います。保護者の方全員から賛成を得ることは難しいと思いますが、早い段階から、話がどこまで進んでいるかわかるだけでも前もって心の準備ができるので安心出来るかと思っています。保育所の統合の話を半年前に聞いた時とても混乱し不安でした。少しでも保護者や児童の不安をとり除いて頂ければと思います。</p>
⑧	<p>横芝小学校においては上堺小学校出身の児童が中学校で孤立しない為にも統合に賛成です。</p> <p>光小学校・日吉小学校の統合後、白浜小学校出身児童が中学校で孤立しない為にも早めの統合でもよいかと思われます。</p>
⑨	<p>日吉小・白浜小の統合も生徒数減少によりやむを得ない状況ですが、光小は統合に向け改築工事は予定していますか？</p>
⑩	<p>統合については、教育関係者が望ましい判断した時期が適切だと思います。</p> <p>ですから、上堺・日吉について、令和8年4月が適切と判断されたのならそれが望ましいと思います。</p> <p>全校に言えるのですが、「経済的な理由で統合します」という方針は、地域住民にとっては受け入れられにくいと考えられます。</p> <p>（公立）学校というのは企業ではありません。お金の問題で片づけられないと思います。</p> <p>ですから、「教育活動にとって益があるから」という理由が出た時に、統合を進めるのがよいと考えます。</p> <p>当町には前例があるので、旧大総小、旧南条小の生徒にアンケートをとっても良いかもしれません。「大きい学校になってよかったことは？」などを聞いて、体育活動、音楽発表などで好意的な意見が出れば安心感が出て、統合は進めやすくなると思います。</p>

⑪	<p>現時点では、日吉小学校と光小学校の統合を重視する必要があると考えます。 両校の保護者や地域住民への説明を丁寧にしていく必要があろうかと考えます。 また、白浜小学校や上堺小学校・光小学校区の保護者や地域住民の方々も、統合問題については関心を持ち、心配もしていることが予想されます。 検討委員会での協議事項（進捗状況）を適時発信していく必要があると考えます。</p>
⑫	<p>高学年で合併になる場合、特に1年のみの場合など体操服等全て買い直しでしょうか？その辺り心配の声も聞きました。</p>